

Valorisation de la recherche scientifique dans le Canton du Jura

Céline Robert-Charrue Linder (Verts)

Le Canton du Jura n'est pas un canton universitaire et souffre d'un déficit d'attractivité dans les domaines de la recherche scientifique.

Pourtant, il faut le rappeler, le terreau scientifique est fertile dans notre canton, et cela depuis plus d'un siècle. Parmi les programmes de recherche les plus cités figurent le laboratoire souterrain du Mont Terri à Saint-Ursanne, l'antenne universitaire en géosciences du JURASSICA Museum à Porrentruy, ou encore le CABI (Centre for Agriculture and Biosciences International) basé à Delémont. La recherche scientifique a également cours au sein d'autres institutions sises sur le territoire cantonal, qu'elles soient étatiques, para-étatiques, associatives ou dépendantes de fonds privés. Par exemple, des étudiant-e-s réalisent régulièrement tout ou partie de leur Bachelor, Master ou Doctorat en sciences au sein de certains services de l'Etat ou d'institutions subventionnées par ce dernier, encadré pour cela par les collaborateur-trices des domaines concernés.

Souvent largement relayés par les revues spécialisées au niveau national ou international, les résultats de ces recherches demeurent méconnus de la population et des autorités politiques et autres décideur-ses jurassien-nes. Pourtant, outre la plus-value de connaissances nouvelles et de rayonnement pour notre canton, ils représentent également autant de leviers de rentrées financières, qu'elles proviennent de la Confédération, par exemple par le biais du SEFRI dans le cas de JURASSICA, ou de fonds privés.

A l'heure où le canton cherche à se réinventer et à communiquer positivement afin d'attirer de nouvelles compétences, à faire revenir les jeunes chercheur-ses jurassien-nes, et accessoirement à renflouer ses caisses, il apparaît opportun de réaliser un panorama de la recherche scientifique active sur le territoire jurassien, ceci afin de la valoriser, et par extension de valoriser notre canton.

C'est pourquoi nous demandons au Gouvernement :

- **d'établir une liste la plus exhaustive possible des programmes de recherche scientifique en cours sur le territoire cantonal, que ce soit dans le domaine public, para-étatique, et, dans la mesure du possible, privé ou semi-privé, par le biais d'un questionnaire envoyé à l'ensemble des services de l'État et autres institutions, associations et entreprises concernées, ou par tout autre moyen jugé plus adéquat;**
- **de rendre cette liste publique en explicitant les enjeux de ces recherches du point de vue des collaborations scientifiques et des possibilités de rentrées financières externes au canton, et de la tenir à jour;**
- **de favoriser la poursuite des programmes de recherche scientifique existants, d'évaluer les éventuels regroupement possibles entre ces derniers et d'encourager tout futur projet de recherche;**
- **de mettre en place un plan de communication ambitieux quant aux enjeux liés à ces domaines de recherche pour le Canton du Jura, à l'intention de la population, des autorités politiques et autres décideur-ses.**

Céline Robert-Charrue Linder (Verts)

Co-signataires

- Christophe Schaffter (CS-POP)
- Christelle Baconat (Verts)
- Raphaël Breuleux (Verts)
- Rémy Meury (CS-POP)
- Ivan Godat (Verts)
- Magali Rohner (Verts)
- Tania Schindelholz (CS-POP)
- Baptiste Laville (Verts)
- Philippe Bassin (Verts)
- Pauline Godat (Verts)
- Roberto Segalla (Verts)
- Sonia Burri-Schmassmann (Verts)
- Lucien Ourny (Verts)

Intervention déposée officiellement le 27 avril 2022

Documents annexés